

RICARDO N. ALONSO

HISTORIA DE SALTA





Ricardo N. Alonso (Salta, 1954). Geólogo y Doctor en Ciencias Geológicas. Investigador del CONICET y profesor de la Universidad Nacional de Salta (UNSa). Realizó investigaciones científicas en varios países de América, Europa, Asia e inclusive la Antártida y las Islas Canarias. Conferencista, profesor y científico visitante en universidades e instituciones de Perú, Bolivia, Chile, Brasil, Estados Unidos, Canadá, Alemania, Noruega, Italia, España, Francia, Inglaterra, Australia, Corea del Sur y Turquía. Fue investigador visitante, conferencista y codirector de tesis en Cornell University (Nueva York). Profesor extranjero de la Universidad de Arizona (USA). Es autor de más de 250 trabajos de investigación científica en congresos, revistas especializadas y capítulos de libros, y de más de 500 artículos de divulgación científica y periodística en distintas temáticas relacionadas con las Ciencias de la Tierra. Dirigió 40 tesis de licenciatura y doctorado. Fue galardonado con numerosos premios y distinciones nacionales, entre ellos: Premio Nacional de Ciencia "Dr. Bernardo Houssay" (Bs. As., 1987); Premio Nacional de Geología Económica "Dr. Victorio Angelelli" (Bs. As., 1996); Premio Nacional de Periodismo en Cultura e Historia "ADEPA" (Bs. As., 1999); Premio Nacional de Minería ("Minero del Año", Bs. As., 2007); Premio "Asociación Geológica Argentina 2010"; Conferencista de la XX Clase Magistral "Pellegrino Strobel", Universidad de Buenos Aires, 2013; y Premio Asociación Mineralógica Argentina, "Dr. Federico Ahlfeld", (San Juan, 2013). En el ámbito internacional fue electo "Fellow" de la Geological Society of America, y "Fellow" de la Society of Economic Geologist. Tiene la máxima categoría (Categoría I) como Docente Investigador del Ministerio de Educación de la República Argentina. Miembro fundador (1997) y de número (1999, Sital D. Bernardo Frías), del Centro de Investigaciones Genealógicas de Salta. Es profesor de "Historia de la Geología de América Latina" en la UNSa. Ha publicado unos 30 libros sobre la temática del Noroeste Argentino relacionados con la geología, geografía e historia de la región.

INTRODUCCIÓN

Se reúnen en este libro cincuenta ensayos que tienen que ver con diversos aspectos históricos de Salta y del Norte Argentino. Estos textos fueron redactados por el suscripto en distintas épocas. Algunos de ellos fueron publicados en periódicos o revistas efímeras y otros permanecían inéditos. Es un lugar común que alguien me pregunte si tengo tal o cual artículo que él vio publicado en algún diario o semanario, pero que no recuerda cuándo ni dónde. La respuesta sistemática es que, como autor, si efectivamente soy el autor y no me está confundiendo con otro como a veces ocurre, tampoco tengo clara memoria de a qué artículo se refiere ni dónde fue publicado. Inmediatamente el buen samaritano me espeta la frase de rigor: “Debería usted reunir todos esos artículos y publicarlos en un libro”. A lo cual siempre respondo que sí, que efectivamente debería hacer eso.

Claro que para lograrlo hay que contar con una masa crítica y sobre todo temática que permita sostener la idea de un libro y no de un simple folleto con un par de contribuciones sueltas. Franklin Pease (1939-1999), historiador peruano y bibliófilo empedernido, fue un gran amigo a quien visitaba asiduamente en la “Ciudad de los Reyes” (Lima) para solazarme y solazarnos con la visita a las librerías de viejo, especialmente “El Virrey”, en su antigua ubicación de la calle Miguel Dasso en San Isidro, atendida por su propio dueño, don Eduardo Sanseviero (1936-1995). Allí, entre otros muy valiosos textos, tuve en mis manos un libro que perteneció al General Don José de San Martín y que tenía su exlibris original. Don Eduardo era un hombre cultísimo y gran lector, un librero de los de antes.

Fue justamente en esas charlas y paseos bibliofílicos limenses en que Franklin me animaba a publicar sobre los temas que uno y otro, por cuerda separada, habíamos elaborado para las celebraciones del Quinto Centenario del Descubrimiento de América en 1992. Ambos respectivamente fuimos los representantes de Perú y de la Argentina ante las celebraciones académicas del programa “500 Años Después”, y ante un

nutrido grupo de estudiosos de Hispanoamérica expusimos nuestras ponencias en sendas reuniones en Segovia y Madrid, ciudades donde trabamos amistad hasta su lamentable fallecimiento.

Quien también me impulsara generosamente a publicar sobre personajes de nuestra historia fue el estudioso e investigador salteño Carlos Gregorio Romero Sosa, en largas charlas telefónicas en torno a Joseph Redhead, Christian Nelson, la Unión Salteña y cuestiones afines. Lamento no haberlo conocido personalmente, ya que la sabiduría de sus últimos años era un bálsamo para quienes recién comenzábamos. En respuesta a todos esos lectores de la calle que me piden por la publicación condensada de mis artículos, los que por cierto no forman parte de mi especial campo científico, y también en homenaje a Franklin Pease una de las más grandes autoridades contemporáneas en historia hispanoamericana que me animaba a hacerlo, es que me decidí a reunir mis ensayos sueltos sobre aspectos variados de la vida histórica de Salta y de sus protagonistas.

También he incorporado otras contribuciones que me parecía eran interesantes de adjuntar a esta selección de textos misceláneos. Algunos de ellos me recompensaron oportunamente con el Premio ADEPA en "Cultura e Historia". También fueron tenidos en cuenta a la hora de crear el Centro de Investigaciones Genealógicas de Salta donde se me invitó a participar como Miembro Fundador en 1997. En 1999 fui además elegido para ocupar el "Sitial D. Bernardo Frías", sillón académico que lleva el nombre de uno de los más grandes y prestigiosos historiadores de Salta. Mi relación e interés por la historia me llevó también a enseñar desde el año 2000 la materia optativa y extracurricular "Historia de la Geología de América Latina" en la Universidad Nacional de Salta.

Espero ansioso la benevolencia de críticos, puristas y especialistas; así como la comprensión del lector; y que este último encuentre información, anécdotas y datos de valor que justifiquen el esfuerzo aquí realizado en pos de hacer conocer mejor algunas páginas poco conocidas y hasta incluso desconocidas de la muy rica historia de Salta.

“Historia de Salta” es un nuevo libro del Dr. Ricardo N. Alonso que publica Mundo Gráfico Editorial. Se trata de un trabajo que escapa a los convencionalismos clásicos de libros de historia basados en batallas épicas y héroes militares, en efemérides de hechos y personajes o de políticas y gobernantes. Por el contrario, se reúne en un solo volumen medio centenar de ensayos que abarcan desde la protohistoria, pasando por la prehistoria hasta recalar en la historia colonial, republicana, e incluso contemporánea.

A ello se suma un abanico de temas que cubren momentos especiales de la “Gran Historia de Salta”, donde se destacan biografías de sabios y viajeros, historiadores y filósofos, médicos y kallawayas, arqueólogos y religiosos, próceres y mártires, cartógrafos y ornitólogos, químicos y alquimistas, artistas y estadistas, nativos y extranjeros; así como también las historias de instituciones, ciudades, caminos, postas, termas, viejos libros, comercio de mulas, los meleros chaqueños; entre otros aspectos de gran interés como lo son, por ejemplo, los oficios extintos de los collas hieleros y de las viejas nadadoras del río Juramento.

Tal como dice el autor, los textos cruzan las coordenadas del espacio-tiempo en una región singular de la fisiografía andina que fuera habitada por el hombre desde unos diez mil años atrás.

Los editores



No se puede menos que elogiar tanta muestra de interés cultural por cosas y personajes, vinculados a la provincia natal del doctor Ricardo N. Alonso, terruño al que sabe honrar con su fecunda labor intelectual. Se trata en suma de una intensa reflexión sobre el universo salteño en sus conexiones increíbles.

Del prólogo de Carlos M. Romero Sosa

